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从硬化绿化3000多平方米路面，带村民告
别“晴天一身土、雨天两脚泥”的过往；到
第一书记自带铺盖卷驻村入户，实实在在了
解民情、化解矛盾；再到动用一切资源为村
子捋出产业和民生建设路径、夯实发展基
础……济宁技师学院工作队驻村一年多，赵
庄村正经历着过去想都不敢想的巨大变化。
而包村干部、村两委和村民在凝聚质变过程
中共同积累下的点点滴滴，则早已渗透进了
村庄发展的血脉，成为村庄繁荣、干群连心
的“金种子”。

一纸“契约”革除20年穷根

“搁哪也不兴白出工出料的啊，工钱一天
不结这事啥时候也不能算完！”2014年3月，
济宁技师学院安排后勤处饮食服务中心副主
任杨东亮出任第一书记驻村开展工作，可这
入村后的第一幕，既像是一块绊脚石、又像
是一块试金石，考验着驻村干部能不能扛下
这样的硬担子。

问题既然已经摆在眼前，就没有绕着走的
道理。杨东亮屁股都还没暖热就把堵在村委门
口的“伸冤者”请进院里了解情况。原来，村
里2014年修路欠下了30多万元工程款，工程方
迟迟拿不到钱就每天到村委门口蹲着，闹得村
里各种工作都很难展开，可对一个空壳村来
说，30多万元确实是很大一笔数字。

几十年没有集体收入的落后村，与钱有关
的遗留问题最难解决。面对村民的质疑和两委
班子的焦虑，杨东亮驻村做的第一件事，就是
先把村里的“家底”摸个透彻。这一查不要
紧，村里一片占地一百多亩的废弃砖窑厂为破
题空壳困境提供了可能。

“几十年包出去的厂子，开工的时候一年
给村里5000元钱，不开工就给1000元，后来窑厂
一停，我们更是一分钱都拿不到。”提起那片
廉价包出去29年的废弃地，赵庄村党支部书记
赵怀良坦言一直不知道该咋处置。杨东亮摸清
这一状况后，当即请相关部门对土地租赁合同
进行了重新审计，并召开村民大会对土地进行
流转，承包费74万元。这一下，村里不仅一次
性还清了38万元工程欠款，还剩下了37 . 7万元的
村集体收入。

一纸“契约”革除20年穷根，村两委服气
了，群众觉得生活有盼头了，这也给驻村工作
开了个好头。在随后的工作中，只要是工作队
吆喝的事群众总是一呼百应，植根基层的“种

子”在扎实的工作作风下悄然发芽。

稻田种菇，脱贫致富

12月1日，初冬凉风袭人，可喻屯镇赵庄村
却是一番繁忙的景象。杨东亮带着刚卸车的大
球盖菇菌苗，挨家挨户搞宣传推广。经过去年
的成功试种，这种经济价值极高的菌种将有望
替代传统作物种植，为赵庄村的经济腾飞插上
翅膀。

作为一个传统农业乡镇，有着1200亩平整
土地的赵庄村过去一直以种植水稻、小麦为
主。散户种植效率低、成本高不说，在每年的
秋天还会“制造”出大量的秸秆，村民们习惯
性的“一把火”给本就不堪重负的大气又增加
了极大的负担。

“种水稻，一亩地一年下来撑破天挣个千
把元钱，小麦也就七八百元，这还不算人工，
你说这还有啥利？”村民胡陈良说，看到去年
试种的大球盖菇卖出了每斤12元的高价，他打
算今年也好好学习下种植技术，搭上驻村工作

组好不容易引来的“东风”。
村子要发展就离不开产业，发展产业必须

依托实际。为帮助赵庄村厘清未来的产业化路
径，杨东亮多次带着村两委班子外出考察学
习，最终选定了能够充分利用水稻育苗田和秸
秆资源的大球盖菇种植。这种特殊的菌类一离
不开秸秆、二需要充足的水源，这些恰恰是赵
庄村的先天优势，技术成熟后，亩产将在5000
至8000斤，亩产效益超过7000元。

“你要说俺们村最缺啥，最缺的就是发展
思路和大局观。”赵怀良直言，过去，村两委

班子在干事上心有余而力不足，不知道该把村
子往哪个方向上领。好在技师学院包村工作队
及时驻村，一方面引入现代农业产业，另一方
面帮助村里成立专业的农机和种植合作社，解
决了关系到村子长远发展的核心问题。

然而，驻村工作队并不满足于经济作物种
植规模的持续扩大，而是瞄上产业链的延伸。
“下一步，我们打算建立经济作物孵化基地，
为赵庄村植入现代农业的基因；同时，引入菌
菇深加工生产线，在提升农产品附加值的同时
让产业获得可持续的发展力。”

驻村围着“人”来走

“老少爷们们注意了！技师学院的驻村工
作队为咱们请来了山东梆子剧团，想听戏的抓
紧自带小板凳到村中心大道集合了！”11月29
日中午，赵庄村的大喇叭突然响了起来，一听
说有戏听，附近十里八村的村民都来了兴致，
有骑三轮车的、有推着轮椅的，原本有点冷清
的街道上很快聚集了几十人。

“啥都不如听场大戏来劲，上年纪的就好
这口。”今年68岁的朱传洪是临近大朱村的，
得知有剧团来唱大戏，午饭都没顾上吃就骑着
车子赶来占位置了，他说，自打驻村干部进了
村，一个月一场电影，时不时还有戏听，妇女
们则迷上了广场舞，没事喝酒赌博的越来越
少，小日子越过越有滋味。

如果说，发展产业、壮大村集体经济让村
民提起了共促村子发展的精气神，那么，通
过多种方式提升民生福祉则是驻村工作的最
终目的。

“为确保扶贫工作提质增效，我们积极通
过大球盖菇项目开展产业扶贫。一方面采取
‘龙头企业+合作社+贫困户’模式，在流转贫
困户土地、提高稳定收入的同时，提供更多岗
位；另一方面，从项目收入中每年列支3万元，
给予贫困户专项扶持，切实提升贫困户生活水
平。”济宁技师学院党委书记樊刚表示，改救
助为开发，改“输血”为“造血”，改外促为
内生，改普惠为精准。这样的扶贫，让村庄生
机重现。

本着民意为大、民生为先的理念，济宁技
师学院开展驻村工作始终坚持围着“人”来
走。先后投入3万元完成村委修缮；硬化绿化路
面3000多平方米，砌花池900平方米；130万元改
造农村用电……村容村貌发生了天翻地覆的变
化，而学院领导干部也坚持逢年过节入户走
访，为困难村民提供多种形式的扶持，受到了
村民的一致好评。

建设美丽乡村 营造和谐家园
——— 济宁技师学院驻喻屯镇赵庄村工作纪实

9月3日，学院党委书记到村调研驻村帮扶工作 9月12日，学院党委书记实地调研驻村精准扶贫项目

学院邀请济宁山东梆子剧团送戏进村 学院党委书记与村民一起观看演出的同时进一步了解村民生活

□张誉耀 周静

我认为，优秀的医生，基本功要扎实，理
论扎实、专业知识扎实、技术扎实，在临床
中，则应该不断学习，勇于创新，突破自我，
还应医德高尚，注重人文交流，多站在患者的
角度考虑问题。

——— 王卫国

对技术，对手术

他坚持，他创新

“多亏了王大夫给儿子做了微创手术，这才
两三天，就能出院了，他说不疼了呢，伤口也恢
复得很快。”来自菏泽巨野4岁的宁宁(化名)妈
妈告诉笔者，她和宁宁爸爸在外地打工，宁宁由
爷爷奶奶照顾，这次回家发现宁宁尿尿滴滴答
答，孩子小，不太会表达，不舒服也只是哭闹，
可把他们急坏了。

而来到济宁市第一人民医院，检查出宁宁患
有尿道结石和肾结石，需要手术治疗。于是，王
卫国为宁宁采用尿道镜手术和超微经皮肾镜取石
手术。“对孩子来说，手术伤口越小越有价值，
不会影响他的成长。”王卫国如是说。

他介绍，传统肾结石治疗手术需要开刀，刀
口大，创伤大，皮肤和肾脏都需要长时间愈合恢
复，住院时间长，相应的花费也高。微创手术则
是在腰上打一个小孔，将肾镜深入到肾脏取石，
具有创伤小、疗效好、痛苦少、恢复快等优点。
“伤口标准直径一般约为8毫米，超微镜直径更
小，我们现在做的最小的伤口直径不到4毫米，
基本看不到疤痕，患者术后很快就不疼了，观察
2—4天就可以出院了。”王卫国说。

而超微经皮肾镜取石手术，不同于以往的微
创手术，是一种“超微创”手术，利用直径约2
毫米的超细肾镜来实施手术。在手术中，主要采
用专用碎石器械击碎结石，并借助持续负压吸引
装置，将碎石屑吸出体外，边打边吸，彻底清除
结石。结石会打得像沙子一样粉碎，最后通过这
个管道全部吸出来，一次性可以把结石清得很干
净。这样减少了患者的术后疼痛感，恢复更快。
手术结束后直接把操作鞘拔掉就可以了，不需要
缝合伤口。目前，该项技术在国内属领先水平。

近日，又有一位85岁的老人，患有肾结石
合并感染发热，还并发糖尿病及心肺功能不
全，在当地医院束手无策，慕名转到市一院就
诊，由王卫国主刀进行了超微经皮肾镜取石
术，术后恢复良好。这种情况，在泌尿外科已
经屡见不鲜。

笔者了解到，目前，需要手术治疗的肾结
石病例中，约有90%—95%的患者已采用微创
手术治疗，然而手术必然存在风险，需要医生
经验丰富，准确无误。“稍有不慎，肾镜通道
可能打到肾脏的其他位置或者其他脏器，就会
大出血，病人会出现严重并发症。”王卫国坦
诚表示，这不仅需要医生过硬的技术，还需要
强大的心理承受能力。而且手术后，患者因机
质不同，可能出现状况不稳定或者并发症现
象，患者家属因病人恢复不顺利而易情绪激
动、出言不逊。在困难面前，不少医生选择了
放弃。

但王卫国没有，因循守旧和临阵退缩不是他
的追求，他说，他想发展这个造福于患者的先进
技术。在积累足够经验的基础上，他不断学习，
不断琢磨，不断创新，研究并尝试把手术如何改
良、如何提升，才能更完美，更精益求精。正是
在王卫国的积极进取和带领下，市一院在泌尿微
创手术领域实现一次又一次技术飞跃。

对患者，对同事，对家人

他亲切，他温暖

在医疗技术和手术技能提升方面，王卫国要
求高、标准严，有想法又果敢，“显得很厉
害”。然而日常工作和生活中，他却如春风、如

细雨，友好、平和，是个不折不扣的“暖男”。
“原来经常腰疼，肚子疼，胃不舒服，不知

道是怎么回事，来医院检查，得知是肾结石，而
且达几百克重，像块大生姜，真的又紧张又害
怕。是王医生，诊断明确，耐心又和蔼可亲，把
病情解释得很详细，技术高超，给我做了3次手
术，现在已经痊愈了，特别感谢他。”一位来自
微山县的患者感激道。

王卫国说，作为医生，以患者的情况为出发
点、站在患者的角度面对问题才行，他非常喜欢
用亲切的态度和通俗的语言和患者及家属交流，
这样大家都轻松。

“有时候我们会遇到这样的情况：患者检
查后，被告知了病情，会突然说‘我不治
了！’我们就会分析，他为什么有这种反应，
是家庭困难？或者有家庭矛盾？然后把患者家
属请过来一起商量，有难题可以解决，但不能
随便就放弃治疗，要知道，最痛苦的还是患
者。”王卫国富有经验地表示。通常，如果是
患者考虑家在农村，看不起病，王卫国会告诉
患者，国家、地方有医疗保险，医院还有救助
政策，如先看病后付费、大病救助资金等优惠
政策，如果是家庭矛盾，他则适当调解劝说，
尽量帮助病人得到应有的治疗。

科室中，他注重提携、培养新人，把经验
和技术毫不保留地传授给年轻人，并鼓励他们
多多学习，多多实践，为他们创造进步提升的

机会。在保证患者安全的前提下，年轻大夫能
独立完成的就放手让他们独立完成手术，无法
独立完成，王卫国则全程给予技术指导，“良
师益友”是科室同事给王卫国最中肯的评价。
从最初的独挑大梁，到2012年成立结石工作小
组，再到如今小组组员达到6名，分为一组二
组，年轻医师们成长很快。“科室越来越大，
越来越强本身也是我的荣耀，可以惠及更多病
人。”王卫国如是说。

因为工作过于繁忙，王卫国难免疏于对家
庭的照顾。他说有些愧对妻子和儿子。“他每
天早上7点半到单位，晚上七八点才回来，几
乎每周都有急症，打电话来说要突然加班，或
者到家了又接到电话，一听到说病人疼痛、发
热什么的再着急折回医院。”妻子非常通情达
理，她说，有时候家里事情太多，也会埋怨，
但想到他是治病救人，就觉得应该支持理解
他。

王卫国说，其实他也很想平衡好工作和家
庭，尽量在休息的时候，多陪儿子吃顿饭，看
场电影，增加父子沟通。在寒暑假，会选择全
家开车出游，但因为他假期非常少，一般又最
多只有两三天时间休息，所以只能是近郊短途
游。有一次，全家刚到太行山，他就接到急症
电话，没办法，只好赶回来，当晚给患者做手
术，即便如此，懂事又开朗的儿子表示：爸爸
是好样的！

王卫国，外科学硕士，副主任医
师，副教授，济宁市第一人民医院泌
尿外科副主任，泌尿结石病区负责
人。从事泌尿外科工作10余年，掌握
泌尿外科各种疾病的诊断治疗技术，
工作期间开展新技术新项目多项，在
鲁西南地区较早开展泌尿系结石的微
创手术治疗，率先开展输尿管软镜下
钬激光碎石术、超微经皮肾镜碎石取
石术及单孔腹腔镜手术等，主持及参
与省市级科研多项，多次荣获济宁市
科技进步奖，在各级学术期刊发表学
术论文十余篇，曾获济宁市优秀科技
论文奖。荣获济宁市第一人民医院
“青年英才”、“十佳医生”称号，
并获技术创新奖。

研究方向为泌尿系结石疾病，善
于运用多种微创技术治疗泌尿系结
石，熟练掌握膀胱镜下碎石术、输尿
管(软、硬)镜下碎石术及超声定位经
皮肾镜碎石取石术；熟练掌握腹腔镜
及后腹腔镜手术，善于将腹腔镜技术
用于输尿管切开取石、无功能肾切除
及肾盂输尿管成形等。

济宁市第一人民医院泌尿外科副主任王卫国———

泌尿微创手术，年轻的“老专家”
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